

# EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

JUEVES 7 DE SETIEMBRE DE 1809.

CATALUÑA.

*Quartel general de Tarragona 3 de Agosto.*

Segun las noticias que hemos recibido de Francia se sabe, que en los dias 5 y 6 de Julio se dió una batalla en los campos de Esling entre los franceses y austríacos: 3500 hombre de ambos exércitos ocupaban el campo de batalla; y 1500 piezas de artillería sembraban por todas partes víctimas inmoladas á la ambicion de un tirano. El combate fué de los mas obstinados y sangrientos; y conforme á lo que se nos participa de Francia fué una nueva victoria para el Archiduque Carlos, quien tenia un exército de 20000 hombres, resueltos todos á vencer ó morir. El Duque de Istria (Besieres), el General de caballería ligera Lasalle, el Ayudante comandante Duprat, y el Coronel del regimiento de infantería número 9, quedaron muertos en el campo de batalla: el General bávaro Wrede, los Generales Veras, Gremier, Signolle, Sahuc, Frere y Defrance, fueron gravemente heridos. Una vala de artillería llevó un brazo al Coronel Príncipe Aldobrandini; y los Mayores de la guardia imperial Dausmenil y Corbenan, y el Coronel S. Croix, quedaron igualmente heridos.

Á la pérdida de tantos oficiales de alta graduacion debe seguirse, si no una derrota del exército francés, á lo menos una pérdida de mucha consideracion. Las cartas de Francia concuerdan todas unanimente en que reina el mayor descontento en aquel imperio: que no dan crédito á las fábulas que les cuentan las Gazetas de París; y que la pérdida de

los franceses en las batallas de Ezensdorf y Wagan ha sido incalculable.

Entre los Generales austriacos muertos en esta ocasion, solo nos hablan las mencionadas Gazetas del General Norman de nacion francesa, quien conociendo la injusticia de la causa que sostiene Napoleon, y sus infamias, abandonó su servicio y se pasó al ejército austriaco.

NOTA. Como de esta famosa batalla de Wagan no teniamos noticia sino por el boletin 25 francés, lleno de imposturas evidentes, y por un boletin austriaco muy corto publicado en Berlin, esta relacion venida de la misma Francia se hace muy interesante.

ANUNCIADO

*Relacion de las disposiciones militares de Corcubion, y de sus hostilidades, cometidas en el mes de Marzo contra los destacamentos de Ney.*

Luego que el ejército francés se apoderó de los castillos y ciudad de la Coruña, Ney destacó 24 dragones á la villa de Corcubion, los que no contentos con las raciones de pan, vino, carne, cebada y leña, exigieron de esta villa y de la de Cée 200 reales; que se les pagaron baxo las mas inauditas amenazas dentro de 24 horas. Mas esto no fué bastante á contener su rapacidad, ni el alto desprecio con que trataban á toda clase de personas, las que juzgaban dominar por medio del terrorismo, y poder de su gran Emperador, como ellos decian.

En este estado, el mas crítico para este pueblo que aborrece la esclavitud y el despotismo, y que se hallaba sin armas y sin órdenes de lo que debia hacer, sus habitantes derramaban lágrimas sobre su desgraciada suerte; y deseosos de mejorarla dirigieron un pliego al Excmo. Sr. Marques de la Romana, suplicándole se dignase dictarles medios para resistir á la tiranía francesa: oficio que dirigieron por Melgar, y repitieron por Domingo Trillo recelosos, por la tardanza de aquel, que el primero no hubiese llegado á manos de S. E.

Llegó por fin en últimos de Febrero el deseado Melgar, pero antes de entregar la respuesta de S. E. fué ar-

restado por los franceses, avisados sin duda por algun fiel español, y le hubieran conducido á Santiago para donde salieron al otro dia, si las mugeres de Cée, como verdaderas amazonas, no hubiesen acometido con piedras á 500 franceses que lo conducían, obligándoles á poner en libertad á este preso.

En 19 de Marzo regresó el Domingo Trillo, conduciendo oficio del Mayor general por ocupacion de S. E., por el que mandaba S. E. al Ayuntamiento que molestase y persiguiese al enemigo por todos los medios posibles, declarando por infames y traidores á los que se resistiesen á una empresa tan justa.

El Ayuntamiento, animado con esta respuesta de S. E., comisionó al señor Abad de Salto para que le fuese á suplicar se dignase remitir algunos oficiales y soldados con armas, para organizar algunas compañías de paisanos. S. E. que se hallaba escaso de medios por lo mucho que su ejército habia padecido del hambre, de la desnudéz y de la peste, solo contestó que el pueblo molestase, persiguiese y destrozase al enemigo quanto le fuese posible.

Este último mandato de S. E. acabó de conmover este partido, y el 25 de Marzo los trozos de Brens y Pereiriña se presentaron en la plaza de Corcubion armados de fusiles, escopetas y chuzos, y con sus xefes al frente pidieron al Ayuntamiento municiones de boca y guerra, segun se les habia ofrecido para atacar y resistir al enemigo.

El Ayuntamiento mandó preparar barcos, é hizo que saliesen comisionados á la costa en busca de nuestros Aliados para que subministrasen armas, pero en vano se buscaron por 12 dias; hasta que la casualidad presentó á la vista la fragata *Endimion*, que les ofreció toda su proteccion, entregándoles al pronto 80 fusiles, igual número de pistolas, sables y cartucheras, con alguna pólvora; ofreció tambien el auxilio de otro qualquiera barco que se presentase, y que pudiese hallar, como en efecto lo hizo con la fragata *Loyra*, que puso á nuestra disposicion un crecidísimo número de cartuchos y libras de pólvora, con 30 fusiles, haciéndose inmediatamente á la vela para Londres, con ánimo de volver con el auxilio de armas que se necesitase, per-

maneciendo la *Endimion* en el puerto para pronto socorro.

Mientras se preparaban armas; se alarmaba toda la circunferencia con sus trozos, á los que mandó el Ayuntamiento de Corcubion se reuniesen con sus xefes á la dicha villa, en donde por general aplauso y eleccion del pueblo se habia nombrado por Comandante al Dr. D. Pedro Lapido, y al Dr. D. Juan Pispieyro por segundo. Dentro de seis dias unieron estos Comandantes 30 paisanos, escogiendo de entre ellos los mas aptos para cubrir inmediatamente los puntos de puente Olveyra y Bañas, como los principales caminos por donde el enemigo podia internarse.

Por este tiempo (23 de Marzo) llegó al puerto de Corcubion el bote de la capitania del puerto de Vigo, que habia salido de dicho puerto á las 12 de la noche buscando socorro para aquella plaza, que ya sentia el asedio del paisanage: de once que venian en dicho bote uno era un Edecan de Ney, que le devolvía los pliegos que sobre las operaciones de Galicia dirigía á Soult, que ya saliera del Reyno. Los pliegos se dirigieron al Excmo. Sr. Marqués de la Romana, y los prisioneros fueron conducidos á la fragata de auxilio: seis de estos estaban asalariados en la plaza de Vigo por el gobierno francés.

Con igual brevedad se prepararon tres barcas cañoneras para defensa de las dos villas, colocando al mismo tiempo tres cañones de á 24 sacados del castillo en los puntos mas principales de la entrada. (Se continuará.)

Santiago.

Un sujeto fidedigno recién llegado á este pueblo acaba de comunicarnos: que el 28 de Agosto llegó á S. Lucas de Barameda un correo de gabinete, el que afirma la reconquista de Trieste despues de 17 dias de combate entre austríacos y franceses, en el que quedaron 300 muertos y 600 heridos, entre ellos 10 Generales muertos y 30 heridos: que Napoleon está gravemente herido. Tambien dice que el Emperador de Rusia está destronado, y que su Madre tomó las riendas del gobierno.

De todas estas noticias la reconquista de Trieste es la que nos parece mas probable, pues se esperaba de un dia á otro.

Suplemento al Periódico de ayer.